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Una fuente confirmó de manera extraoficial a Exclusivas Económicas que
el tema principal, en este momento, es tratar de abaratar los costos que
implica poner en circulación un nuevo cono monetario al que se le resten
ceros.

Si bien a finales del año pasado había dudas sobre si impulsar o no este
proceso, que representa grandes gastos para el Estado, pero también
para la economía privada en general, la hiperinflación no ha dejado
espacio y el valor del bolívar se ha devaluado a tal punto que el billete de
mayor denominación -1.000.000 de bolívares- apenas llega a un cuarto
de dólar. 

La fuente consultada descartó que está vez se aplique la fórmula del
cambio perfecto a través de la acuñación de monedas, pues su costo es
aún mayor que la impresión de billetes.

Los cálculos sobre cuántos billetes sacar en circulación y cuántos ceros
deben quitarse al cono monetario se están realizando en el ente emisor.
La fuente no reveló cuándo exactamente piensa dar el anuncio el
Ejecutivo, pero sí adelantó que en el BCV ya existe el consenso y la
resignación de que la economía venezolana y todos sus sistemas de

El directorio del Banco Central de
Venezuela (BCV) se encuentra
revisando presupuestos y
examinando las vías que le permitan
imprimir los nuevos billetes que
circularán con la reconversión
monetaria que tiene pensado llevar
a cabo este mismo año.
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La institución no acuñará monedas



pago continuarán funcionando en dólares y en bolívares. 

Dentro del esquema de reconversión monetaria la banca privada juega
un rol importante. Es por ello que, según la fuente, se trabajará
escuchando sus opiniones y criterios para que el proceso se logre de
una manera articulada. No obstante, existen dentro las instituciones
bancarias privadas dudas sobre este particular en vista de la poca
comunicación que hasta el momento ha habido con relación al tema,
señaló otra fuente consultada del sistema financiero.

El presidente ejecutivo de Citgo,
Carlos Jordá, sostuvo un
encuentro con los estudiantes del
Diplomado de Gerencia de
Hidrocarburos del IESA, con
quienes compartió los aspectos del
negocio de refinación. También
expuso las correcciones que ha te-

Efectos de las sanciones sobre Citgo: Los márgenes de las
refinerías cayeron de $7,30 a $3,95 por la desaparición del
crudo venezolano y tiene que hacer prepagos para comprarlo
porque no goza de crédito 
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Sede de Citgo en Houston, Texas

nido que realizar el equipo gerencial que está a cargo de la compañía
desde principios de 2019, incluidas las investigaciones por casos de
corrupción por parte de las directivas nombradas por los gobiernos de
Hugo Chávez y Nicolás Maduro.

Además, Jordá advirtió sobre las consecuencias que tienen para Citgo
las sanciones que mantiene el gobierno de Estados Unidos sobre
Petróleos de Venezuela (PDVSA) y alertó que es inminente que se con-



crete una decisión judicial que afecte los activos de la empresa.

Señaló que resulta vital para la reactivación y recuperación de Citgo que
el conflicto político en Venezuela sea resuelto no solo para el rescate de
la compañía, sino para que permita de manera expedita que PDVSA
consiga un espacio donde colocar su crudo en el mercado
estadounidense y, paralelamente, sea atendido el déficit de combustible
en territorio venezolano con despachos de gasolina y diésel.
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“El porcentaje de procesamiento de
crudo venezolano estuvo cayendo
de niveles de 29% a 5% en 2019 y
cero ahora, desafortunadamente.
Uno de nuestros mayores deseos es
volver a tener el contrato de
suministro con Venezuela, venderle 

productos, ya que sería importante para el país e importante para Citgo”,
dijo Jordá durante una parte de su intervención. 

“La solución al problema político es fundamental. Todos sabemos el
estado en que se encuentran las refinerías en Venezuela y pensamos
que en un momento de transición Citgo sería el punto para primero
recibir crudo y suministrar el máximo volumen de productos posibles a un
mercado que no tiene recursos. Eso sería comercialmente ventajoso
para ambas partes”, añadió.

Indicó que podrían recibirse hasta 600.000 barriles diarios de crudo
venezolano y enviar un volumen por el orden de 125.000 barriles al día
de combustibles para atender la demanda de Venezuela.  

Al abordar el caso específico de las sanciones -vigentes desde enero de
2019- aseguró que han afectado los márgenes de comercialización,
medidos por el diferencial de precios del crudo versus la gasolina o el

Carlos Jordá, presidente ejecutivo de Citgo



diésel, y han impedido que Citgo tenga créditos comerciales para la
compra de crudo.

“Los márgenes para las refinerías han venido cayendo en el tiempo de
7,30 a 3,95 dólares por barril entre 2015 y 2020 y eso se correlaciona
con la desaparición del crudo venezolano en las refinerías de la costa del
Golfo”, dijo el ejecutivo. 
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“Citgo tiene que hacer prepagos
para comprar sus crudos, ya que
no tiene créditos con muchas de
sus contrapartes comerciales.
Las sanciones afectaron
seriamente a la compañía,
perdimos el suministro de PDVSARefinería de Citgo en Lake Charles, Luisiana

de 200.000 barriles diarios, perdimos el crédito comercial y la mitad de
nuestros suplidores. Ahora se les cancela mediante prepago y eso es
una desventaja cuando lo comparamos con nuestros competidores que
tienen 100% de crédito muchas veces a 30 días”, agregó. 

Dijo que la cadena de distribución se ha visto afectada a lo largo del
tiempo y que el número de estaciones de servicio abanderadas con Citgo
ha venido disminuyendo por las sanciones y toda la conflictividad política
que ha deteriorado la imagen de la marca, tomando en cuenta incluso
que es ícono en el beisbol profesional de Estados Unidos y uno de los
símbolos de Boston por su valla publicitaria en esa ciudad.

“Estamos haciendo un rejuvenecimiento de la marca. Tenemos nueva
imagen para 600 estaciones de servicio y nos va a tomar varios años
lograrlo. Eso se hace mediante un mecanismo de financiamiento al
dueño de la estación que luego se le va cobrando en el precio del
suministro. La estación gana al tener una nueva imagen porque la gente
ve más atractiva la imagen de la compañía y gana también al tener segu-



ridad de suministro”, acotó.

Jordá expresó que es necesario una resolución de las sanciones para
que la compañía invierta en otros nichos que le garanticen la
permanencia, como están haciendo otras empresas refinadoras, y se
refirió a la incursión en la actividad petroquímica y en el negocio de los
biocombustibles.

Con respecto a los litigios que
comprometen los activos de Citgo,
puso énfasis en el que afronta la
empresa por el reclamo de Crystallex
debido al arbitraje internacional que le
ganó al Gobierno venezolano por la
expropiación de la concesión de las
minas de Las Cristinas y que ha lleva-
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do a emprender una estrategia judicial dirigida a capturar el único activo
que tiene Venezuela en Estados Unidos.

“Necesitamos lograr una solución definitiva a los litigios. Hemos logrado
defender durante los últimos dos años. Sin embargo, estamos ya en un
momento difícil porque el juez de distrito en Delaware ha nombrado a un
encargado para la venta de los activos de Citgo, que seguimos peleando
y nos protege hasta ahora el gobierno americano, pero es algo que
pudiera desaparecer”, advirtió.

Tampoco obvió el peso que tiene la demanda de los tenedores de los
bonos PDVSA 2020 ante una corte de Nueva York. Explicó que la
apelación continúa siendo que esos títulos fueron ilegales porque esa
operación de financiamiento no fue aprobada por la Asamblea Nacional y
puso en garantía o colateral más de la mitad de los activos de la
empresa. 



Jordá recordó que está pendiente el reclamo de ConocoPhillips, por el
arbitraje que le ganó al Estado venezolano y a PDVSA, y que tampoco
está resuelto lo referido al préstamo que Rosneft otorgó a la
administración de Nicolás Maduro, que tiene a Citgo como garantía.
Sobre esto último considera que hubo una ilegalidad cuando la empresa
rusa vendió toda su participación en Venezuela a una compañía
vinculada al Kremlin porque esa parte de la acreencia debe tener
autorización de la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC, por
sus siglas en inglés) del Departamento del Tesoro de Estados Unidos.

Citgo cuenta con una licencia de la OFAC que le permite mantener sus
operaciones con la expresa prohibición de no tener relaciones con
Venezuela y, adicionalmente, mantiene internamente a fiscales del
Departamento de Justicia que aún realizan una investigación sobre los
casos de corrupción que se han detectado en la gestión de Asdrúbal
Chávez, como presidente de Citgo, hasta enero de 2019 y quien
actualmente presidente de PDVSA.  

En dos años Venezuela se convirtió en exportador de algas
marinas hacia China, Corea y Chile y reimpulsa la actividad
económica en Cubagua con “los limeros”

Los pescadores de la isla de Cubagua
de la población Punta de Mangle en la
isla de Margarita y del noroeste de la
isla de Coche desde hace dos años han
conseguido una nueva opción para
generar ingresos en divisas gracias a la
exportación: los cultivos de algas
marinas.
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Cubagua, estado Nueva Esparta



La Eucheuma isiforme es una
microalaga que contiene la
carragenina, componente utilizado
por la industria de alimentos como
emulsionante, estabilizante o
espesante, y también por la
farmacéutica y la cosmética para la
elaboración de geles.
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A partir de 2019, los habitantes de estas zonas y sus familias se
sumaron al cultivo, recolección o cosecha de este tipo de algas –
predominantemente roja- que los pescadores del estado Nueva Esparta
llaman limo. De allí que entre ellos se consideren o se denominen como
“limeros”. Desde Margarita es despachada hacia China, Corea y Chile.

En la actualidad, la tonelada de lima se compra a un precio que varía
entre 100 y 150 dólares luego de su cosecha en el mar; sobre todo en
las bahías de Charagato, frente a las costas del norte de Cubagua, y El
Guamache al sur de la isla de Margarita.

Por el lado del sector público, esta incipiente actividad está a cargo del
Centro Nacional de Investigación del Ministerio de Pesca y Acuicultura y
por parte del sector privado está el trabajo de la empresa Biorma
Aquaculture, que se dedica a la producción, procesamiento y
comercialización de microalgas marinas como insumos, materias primas
y bienes intermedios para los sectores alimenticio, farmacéutico,
cosmético y biotecnológico. 



tivos que ha tenido la estrategia impulsada por el gobierno del
expresidente Donald Trump hacia Venezuela.

Sin lugar a dudas, en este momento hay presión desde distintos puntos
para que estas sanciones económicas sean revisadas. De hecho, todos
los discursos a favor de las sanciones, como el Marco Rubio, se han
visto moderados en las últimas semanas.

Las razones para esto son variadas. En primer lugar, hay que destacar
que, si bien no hay una política exterior establecida y anunciada para
América Latina, sí existe cierto consenso dentro de la administración de
Joe Biden para tratar de hallar una salida política por el área
humanitaria. De allí que entidades como el Instituto para La Paz estén
siendo escuchadas.

Un segundo factor de mucho peso es el lobby que empresas como
Chevron están haciendo para que levanten algunas sanciones que, dado
el nuevo ambiente en Venezuela de mayor diálogo con la administración
de Nicolás Maduro y cierta relajación con el clima de controles, podrían
permitir que en el mediano plazo el negocio petrolero experimente un
crecimiento.
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Las sanciones a Venezuela comienzan a ser incómodas para
la política exterior estadounidense 

Jim McGovern, político estadounidense

Las recientes declaraciones del
representante de la Cámara de
Representantes de Estados
Unidos por el partido Demócrata,
Jim McGovern, es solo la última
de las muchas voces que se están
levantando desde ese país para
criticar los resultados nega-



Un tercer factor es el limitado alcance que está teniendo el gobierno
interino de Juan Guaidó sobre las decisiones políticas con relación a
Venezuela ante la ausencia de un interlocutor válido con la Casa Blanca.

En cuarto lugar, está la figura del asesor de Biden para América Latina,
Juan González, cuya aproximación hacia el conflicto político venezolano
es distinta a la de sus antecesores. Para él, la solución pasa por una
negociación entre los actores y así, de manera discreta y sutil, lo ha
hecho saber en breves comentarios a través de su cuenta de Twitter.
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La nueva ley orgánica del agua: ¿Aumento de tarifas
ajustadas al Petro y privatización de las empresas
hidrológicas?

Embalse de Camatagua

La Asamblea Nacional aprobó un
proyecto de ley orgánica de agua,
impulsado por el presidente de la
Comisión de Servicios del
Parlamento, William Gil, quien se
ha limitado solo a señalar que
unificará las dos legislaciones
orgánicas en la materia: la actual
ley con el mismo nombre, junto a la

que regula la prestación de los servicios de agua potable y saneamiento.

“Sí es posible mejorar el servicio del vital líquido con la participación de los
consejos comunales, las comunas y las mesas técnicas de agua”, aseguró
Gil.

La referida propuesta contempla un esquema más flexible para la fijación
de las tarifas con el fin de evitar el rezago que existe en la actualidad, el



cual depende de una decisión del Ejecutivo y, por eso, el objetivo es
establecer un esquema similar al que se tiene con el aseo urbano, que
tiene un monto fijo en petros, pero que fluctúa en función principalmente
a las variaciones del tipo de cambio del bolívar frente al dólar.
 
“La ley plantea el subsidio cruzado, de manera que las tarifas no afecten
a la población más desposeída, a la familia y al consumo residencial,
sino que sean las industrias y las empresas comerciales las que
soporten la mayor carga de pago porque son los mayores
consumidores”, dijo Gil.

El proyecto legal admite la posibilidad de participación de particulares, lo
que nuevamente lleva a plantear entre los expertos del área la
posibilidad o ¿necesidad? de privatizar las empresas hidrológicas como
se intentó hacer durante la década de los 90 en los segundos gobiernos
de Carlos Andrés Pérez y Rafael Caldera. 

Están las experiencias de Aguas de Monagas e Hidro Lara, que incluso
contaron con préstamos de organismos multilaterales. La primera por
parte del Banco Mundial y la segunda del Banco Interamericano de
Desarrollo, cuyos desembolsos se paralizaron por la visión contraria a la
privatización que impuso Hugo Chávez.

En la administración de Nicolás Maduro, la discusión sobre el agua
nuevamente coloca al oficialismo en el dilema entre dejar atrás el legado
del “comandante eterno”, ser pragmáticos e intentar buscar una solución
al suministro de agua mediante inversiones o, por el contrario,
permanecer aferrados a uno de los pilares ideológicos de la revolución
bolivariana y mantener al país sin un suministro constante del llamado
vital líquido. 
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El pasado 8 de junio, el vicepresidente
del Consejo Nacional Electoral y
presidente de la Comisión de
Participación Política y Financiamiento
(Copafi), Enrique Márquez, informó
sobre el inicio de una investigación
contra el canal del Estado, Venezolana
de Televisión, por presuntamente
utilizar recursos públicos para favorecer 
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Rectores del CNE se debaten entre apoyar a la institución o
al PSUV

a futuros candidatos del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV).

La decisión causó estupor en el vicepresidente de la tolda política
oficialista, Diosdado Cabello, quien aseguró que el procedimiento es una
“decisión personal” de Márquez, a quien calificó como un miembro de la
oposición.  También dijo que el rector se había “ido por el camino
equivocado”, y le advirtió que no permitiría que saboteen el proceso
electoral regional planificado para el próximo 21 de noviembre. 

Fuentes electorales consultadas por Exclusivas Económicas explicaron
que la Copafi sí tiene la potestad para abrir este tipo de investigaciones y
recordaron que hace muchos años atrás se abrió un procedimiento
sancionatorio contra el presidente fallecido, Hugo Chávez, quien fue
multado por hacer campaña electoral en un momento no permitido. 

El procedimiento administrativo solicitado a la Copafi fue presentado por
Márquez a los demás integrantes del directorio del CNE y recibió el
respaldo del rector Roberto Picón. 

Esta situación ha puesto sobre la mesa que exista una posición
incómoda para los rectores Pedro Calzadilla, Alexis Corredor y

Enrique Márquez, rector del CNE



E s t á  t o t a l m e n t e  p r o h i b i d a  l a  r e p r o d u c c i ó n ,  p u b l i c a c i ó n  y / o  d i s t r i b u c i ó n
t o t a l  o  p a r c i a l  d e l  c o n t e n i d o  d e  e s t e  i n f o r m e .  D e  l l e g a r  a  d e t e c t a r s e  a l g u n a

f u g a  d e  i n f o r m a c i ó n  s e  p r o c e d e r á  a  s u s p e n d e r  l a  s u s c r i p c i ó n .

P a r a  c o t i z a c i o n e s  y  s u s c r i p c i o n e s  p o r  f a v o r  e s c r í b a n o s  a :
c a r p e d i e m c o m u n i c a c i o n e s @ g m a i l . c o m

Tania D’Amelio, quienes hasta la fecha no han tomado una posición con
respecto a la investigación solicitada contra VTV.

“La investigación está sustentada en la Ley Anticorrupción. La Copafi
debe iniciar la investigación y si hay fundamentos para sancionar al
canal VTV, a sus directivos o al diputado Diosdado Cabello, esa decisión
debe pasar al directorio y allí tienen que votarla”, aseguró una de las
fuentes consultadas, quien pidió mantener su nombre en reserva. 

Agregó que hasta el momento todas las decisiones que se han tomado
en cuanto a las elecciones del próximo 21 de noviembre han sido por
unanimidad. “Es poco probable que tres de los rectores vayan a votar a
favor de sancionar a VTV o a Cabello, pero esto, sin duda, tendrá un
impacto en la opinión pública porque quedaría en evidencia nuevamente
la falta de independencia del Poder Electoral”. 

Otra decisión que se debe tomar dentro del CNE es la habilitación de
algunas organizaciones políticas que están dispuestas a participar en las
elecciones del 21N. Exclusivas Económicas pudo conocer que la
mayoría de los rectores estaría a favor de devolver las tarjetas a los
directivos legalmente electos por las bases. Sin embargo, el Tribunal
Supremo de Justicia no está en la misma sintonía y esto es lo que
impediría un pronunciamiento contundente por parte del ente electoral. 
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